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東盟之行收穫豐 拓機遇增強動能
特首總結三國行程達五大成果 共簽署55份協議備忘 獲挺港申加入RCEP

香港特區行政長官李家超率領香港代表團

昨日在越南胡志明市展開最後一天的東盟三

國訪問行程。他在總結這次東盟三國行程時

表示，他們此行出席約30場活動，與老撾、

柬埔寨和越南簽署55份協議和備忘錄，並達

成了五項成果，包括加強政府與政府之間的

關係和往來；就發展和合作領域達成共同意

向；鞏固和擴闊商業網絡，為開拓新空間、

新機遇增強動能；建立強烈共識共建「一帶

一路」；獲得三國明確支持香港加入《區域

全面經濟夥伴關係協定》（RCEP）。

◆文：香港文匯報記者 沈清麗 綜合報道

圖：大公文匯全媒體記者何嘉駿 攝

特首東盟三國行路線及簽署協議備忘錄
日期 國家 協議和 涵蓋領域

備忘錄數目
◆7月28日至30日 老撾 12份 經貿合作、投資促進、海關合作、教育交流、物流合作、金融服務和航空服務

◆7月30日至31日 柬埔寨 13份 貿易和經濟合作、投資、技術創新、航空服務

◆7月31日至8月2日 越南 30份 貿易和經濟合作、投資、海關合作、教育、物流合作、旅遊推廣、科技合作、航空服務、金融、
銀行和資本市場

李家超昨日繼續在胡志明市的訪問行程，之後向
傳媒總結是次東盟三國訪問行程。他表示，代

表團在6天的時間內訪問了三國四個城市，出席約30
場活動，其間與三國領導人會面交流，又參觀多間
企業和「一帶一路」項目，與商界人士會面互動，
當地商界都認為香港的營商環境很好，對此表現積
極，其間的午餐或晚餐活動反應均非常熱烈。

獲三國領導人高度重視
他總結此行共達成的五項成果：
一是建立明確共識，加強政府與政府之間的關
係與往來。李家超表示，今次是香港特區行政長
官首次官式訪問東盟三國，三國領導人給予高度
重視。他與三國領導人會面並作了良好交流，大
家都同意增加高層互訪，出席雙邊活動，推動和
組織更多元的經貿合作活動。
特區政府現時在東盟國家有3個香港經濟貿易辦
事處，為加強雙方的聯繫，他透露有意在東盟國
家增設經貿辦，「我們是有這樣的想法。……今
次訪問更加令我相信，我們與東盟發展關係是正
確的，而且有很大潛力，所以我們回去後會積極
研究，看看我們與東盟聯繫方面，應該在哪裏設
立經貿辦。」
二是就發展和合作領域達成共同意向。李家超
表示，此行香港與老撾、柬埔寨和越南共簽署了
55份協議和合作備忘錄，其中與越南簽訂30份，
與柬埔寨和老撾各簽訂了13份和12份，涵蓋範圍
廣泛，包括貿易與投資推廣、金融、金融科技、
運輸及物流、教育等領域。
在是次簽訂的協議及合作備忘錄中涉及增加雙
方航班等內容，李家超解釋，在與三個國家的政
府代表談及開拓商機時，必須有多些人員流動，
「這不單是商業，簡單來說，人文之間的流動、
接觸是任何商業活動的基礎，所以大家有共同意
願，在航運方面推動更多總量。……我們亦會在
出入境方面盡量提供便利，令我們可以在這方面
增加香港的整體運量。」
他坦言，要推動設立更多航班或者航線，需要
考慮一些因素，以及一個落實的過程，「這個過
程包括考慮整體運力、整體需求、產品和宣傳
等。在運力方面，我們的機場目前已經回復八成
運力，而我們相信在年底，可以恢復到百分之一
百的運力，這方面會幫助到航運和航班。
三是鞏固和擴寬商業網絡，為開拓新空間、新
機遇增強動能。李家超表示，其間大家重視開拓
新的合作機遇，代表團成員熟悉不同行業，包括
航空、貿易、投資、金融、創科等，大家都認同
有廣闊的合作空間。此行也開拓青年教育的合作
新空間，香港大學、香港理工大學分別與當地三
間大學和兩間中學合作，加強教育和研究方面的
交流，向當地優秀學生提供獎學金來港就讀，發
揮香港作為區域專上教育樞紐的地位。
四是建立強烈共識共建「一帶一路」。李家超
表示，東盟三國在「一帶一路」建設上已有良好
的基礎，香港可以在投資、融資、人才管理、營
運、網絡等多方面提供國際水平的優質服務，合
作空間廣闊。
五是獲得東盟三國明確支持香港加入RCEP。李
家超表示，整體東盟國家都支持香港加入，據他
了解，RCEP正在討論加入新成員的程序，仍未有
定案，香港已準備就緒。香港有優勢加入RCEP，
也會對RCEP有貢獻。

開拓經濟發展合作 拚經濟謀發展
李家超強調，是次到東盟三國，是開拓經濟發
展和合作的新空間、新領域，是拚經濟、謀發展
的其中重要部分，「我覺得更重要的是在民間擴
展我們的合作空間，跟不同市場建立合作夥伴、
建立網絡是最重要的。所以這一次我們整個訪問
有30多位非政府的領袖參與，正正是代表不同行
業、專業去推廣香港，這是非常重要。」未來，
各代表團成員會透過他們的網絡和人脈，分享訪
問所獲得的成果和體會。

香港文匯報訊（記者 沈清麗、康敬）隨同特區
行政長官李家超訪問東盟三國的香港貿易發展局主
席林建岳昨日表示，今次共促成香港與老撾、柬埔
寨、越南的企業和組織簽訂55份合作備忘錄，為
未來更深入及廣泛的合作鋪路，貿發局將繼續通過
全球50個辦事處協助企業開拓商機。

林建岳：將在柬埔寨新設顧問辦事處
林建岳指出，近年，香港在創新和可持續發展等

新領域取得重大突破，「我們擁有國際水平的研發
及知識產權基礎設施，加上政府大力支持，香港在
綠色科技、智慧製造和供應鏈管理方面都極具優
勢，為我們與東盟企業提供豐沛合作機會。」
「貿發局將繼續通過全球50個辦事處，協助企業

開拓商機。未來將在柬埔寨新設顧問辦事處，柬埔寨
商務部也將應邀在數周後組團來港，與貿發局商討兩
地經貿合作。」林建岳說，藉今次行程積極邀請東盟
三國的商界領袖來港參與香港舉辦的國際活動，包括
9月的「一帶一路高峰論壇」、11月的「亞洲物流航
運及空運會議」，期待與東盟促成更多合作。

林天福盼今冬與三國開通更多航線
隨團的香港機場管理局主席林天福昨日接受媒體

訪問時表示，期望最快今個冬季，香港與老撾、柬
埔寨和越南能開通更多航線及增加航班往返香港。
他形容當地旅遊資源豐富，相信增加航班後，能增

加吸引力，成為新的旅遊景點，「老撾、柬埔寨和
越南對航空的需求均有不同，現時本港與老撾的航
班只有一星期一班，鼓勵航空公司至少增加至一星
期兩至三班航班。」
他指出，柬埔寨的經濟發展很快，香港已有航空
公司主動聯絡柬國的航空公司，商討加密班次，相
信將來在商業旅遊方面有更大需求。至於越南，他
認為越南較另外兩地的發展更為成熟，航空公司也
積極開發航線，「隨着香港機場三跑預期年底啟
用，整體容量將加大，相信會有更多航空公司增加
往返香港的航班。」

莊子雄：加深工商界與東盟聯繫
隨團的香港工業總會主席莊子雄表示，今次特區代

表團在考察東盟三國期間取得傑出成果，大大加深香
港工商界與東盟的聯繫，為企業日後發展當地市場打
下良好基礎。工總分別與三國的工商會及工業園區簽
訂合作協議，加深了解和協作，說好香港工業故事。
莊子雄昨日在胡志明市代表工總與越南新加坡工

業園交換合作備忘錄，雙方將透過在經濟、商業、
貿易、人力資源管理、可持續發展及其他相關領域
作廣泛交流及合作，促進兩地經濟繁榮發展。他感
謝香港特區政府繼去年後，再次安排特區代表團高
規格考察東盟三國，強化香港與老撾、柬埔寨及越
南的商貿聯繫，亦讓港商發掘更多蘊藏的商機。
「外圍經濟變幻無常，香港作為外向型的細小經濟

體，必須努力尋找新夥伴，開拓新市場，鞏固及提升
香港作為國際金融、貿易及創科中心的地位，擔當好
『超級聯繫人』的角色。」莊子雄認為，在發展大灣
區的同時，東盟市場的重要性絕不容忽視。特首率團
訪東盟三國的時機極佳，幫助港商把握區內蓬勃發展
帶來的新商機，包括工業、貿易及專業服務等方面，
務求與東盟共同發展、合作雙贏。

邱達根：邀柬政商界來港參加科技博覽會
隨團的香港特區立法會科技創新界議員邱達根昨
晚返抵香港後接受香港文匯報訪問時表示，今次出
訪感受到了東盟國家對與香港開展合作有着極大興
趣，交流談合作都十分主動，故成果也豐碩，還有
很多商機在醞釀。
他舉例說，自己向越南的公司推介了香港軟件產
品的合作，如將開發的項目在越南進行，成本較香
港低，而越南好成果可以到香港參展，對方當場也
表示可以跟進，「香港醫管局的醫院管理軟件和系
統亦有機會與東盟國家合作，香港可以將專業管理
經驗、基建管理經驗等外輸。」
邱達根建議香港各界對東盟國家的認識要進一步
加強，「實地去看的感受完全不同，我也計劃下半
年組團帶香港的科技公司負責人去當地了解市場和
商機。」他強調，首要推進的是邀請柬埔寨有意向
的政商界來參加香港舉辦的科技博覽會等，希望再
開展進一步溝通交流。

到訪港資製衣廠 竟為港隊領獎服刺繡絲帶

貿發局：為未來更深入廣泛合作鋪路

◆李家超昨日出席在胡志明市舉行的商務午宴及見
證港越雙方簽署多項合作備忘錄。

◆廠方人員向李家超介紹，參加奧運的港隊隊員身穿
的領獎服上的刺繡和絲帶，部分也來自該廠的製造。

◆李家超與廠方人員一起植樹紀念。◆李家超昨日參觀胡志明市一間港資製衣廠。

香港文匯報訊 昨日是香港特區行政長官李家
超訪問東盟三國的最後一天行程，代表團一行上午
先與胡志明市市委副書記阮胡海會面，之後再參觀
了當地一間港資製衣廠。據悉，今屆巴黎奧運會港
隊代表身穿的外套，部分也是來自該廠製造。負責
人說，香港在「一國兩制」框架下擁有獨特的優
勢，也幫助他的企業開拓商機，拓展中國內地及海
外的業務。公司會繼續以香港為總部，吸引更多東
盟國家專才來香港發展。
李家超與阮胡海會面時表示，胡志明市經濟發展

迅速，正致力發展成為國際金融中心。香港作為領
先的國際金融中心，可與胡志明市分享經驗和探索
合作空間。
代表團之後到訪一間總部設於香港的服裝製造商

Tessellation Binh Duong，了解企業在越南發展業
務的經驗。他先與管理層開會了解相關業務。負責
人介紹，該廠的總部在香港，在越南有3間製衣
廠、1間布廠，聘請約8,000人，每間廠每月能生
產90萬件衣服，廠房更有不少自動化機器。
隨後，李家超到廠房參觀，了解整條生產線的運
作，其間與越南籍工人交流，關心他們工作的情

況、流程等。公司負責人說，該廠生產的有自設品
牌，亦有為其他品牌代工。他更自豪地說，參加今
屆巴黎奧運的張家朗、江旻憓等港隊運動員身穿的
領獎服上的刺繡和絲帶，有部分是由該工廠負責製
造，「我們很高興看到香港運動員身穿我們公司製
造的衣服，站在國際舞台上。」
在參觀男士服裝品牌期間，李家超先拿起一件恤衫

查看，特別看其標籤有否說明製作方式等資料，廠方
指其成衣製品都是由環保技術生產。有隨行記者問李
家超是否喜歡該廠設計的款式，他笑着回應說：「個
個款都鍾意，我嗰身材都好容易買衫，不過今日唔係
嚟Shopping（購物），係嚟參觀同交流意見嘅。」
參觀結束後，李家超特別在廠內親手種植一棵

樹，以宣揚支持環保。

港越為重要經濟夥伴 未來加強高層互訪
中午，李家超與胡志明市人民委員會主席潘文邁

出席由香港經貿辦和香港貿發局共同主辦的商務午
宴。在與潘文邁會面時，李家超表示，香港和越南
是重要的經濟夥伴，未來會加強雙方各方面的合
作，包括高層互訪和聯繫。

他其後與越南香港商會代表會面，並鼓勵商會善
用香港優質的金融、物流和專業服務等，開拓海外
和內地市場，並表示香港經濟貿易辦事處會繼續與
越南商界保持緊密聯繫，推動香港和越南的雙邊關
係邁上新台階。
訪越期間，港越兩地政府、機構和企業代表共交
換了30份合作備忘錄，涵蓋貿易和經濟合作、投
資、海關合作、教育、物流合作、旅遊推廣、科技
合作、航空服務，以及金融、銀行和資本市場發展
等範疇。


